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Нерусские сезоны
Прошлой весной российских
компаний было на МИПИМ
так много, что приходилось ре-
гулярно напоминать себе, что
находишься во Франции: рус-
ская речь звучала повсеместно.

Весной 2009 года до Дворца
фестивалей доехали только 24
стенда (против нескольких со-
тен в прошлом году). Правда,
больше 2 тыс. человек приеха-
ли в качестве посетителей. В
качестве гостей и независи-
мых инвесторов появились в
этот раз и топ-менеджеры изве-
стных компаний. Так, вместо
внушительного прошлогодне-
го стенда и беременных деву-
шек, возивших по набереж-
ным в колясках макеты небо-
скребов, на этот раз корпора-
цию Mirax скромно представ-
лял ее владелец Сергей Полон-
ский и еще несколько топ-ме-
неджеров. Если прошедшей
осенью на второй по популяр-
ности среди российских деве-
лоперов выставке в Канне МА-
ПИК компания «Капитал Груп»
напоминала о себе хотя бы рек-
ламными плакатами, то на МИ-
ПИМ-2009 не было и их.

Пожалуй, единственной де-
легацией, приехавшей хоть и
без казачьего хора, но, как и в
прошлом марте, во внушитель-
ном составе (150 человек), бы-
ла делегация Краснодарского
края. Центральную часть стен-
да этого региона занимали, ес-
тественно, проекты олимпий-
ского строительства. Дмитрий
Козак, который приехал лично
представлять проекты Сочи-
2014, стал едва ли не главным
ньюсмейкером российской ча-
сти экспозиции.

Рекламой олимпийских
проектов послужил прием ми-
нистра накануне открытия вы-
ставки. Вечеринку устроили в
музее Массена (в последнее
время это модно, даже Эрми-

таж пускает по ночам гостей).
Устроили прием Дмитрия Коза-
ка на деньги Краснодарского
края компания СУ-155 и компа-
ния Hediard, которая взяла на
себя заботы о гастрономиче-
ской стороне вечера.

Что касается самих олим-
пийских проектов, среди них
нашлось место и жилой недви-
жимости. Правда, в несколько
нестандартном формате. Так,
было объявлено, что 4 тыс. но-
меров трехзвездной гостини-
цы «Имеретинская» после про-
ведения Олимпиады планиру-
ют распродать как квартиры.
Отель, надо сказать, еще пред-
стоит построить. Хотя многие
не сомневаются в успехе ме-
роприятия, есть и те, кто гово-
рит, что если работы и дальше
будут так затягиваться, в Сочи
вдоль берега пришвартуют ко-
рабли, которые послужат оте-
лями для гостей Олимпиады.

Бумажная архитектура
Новые проекты на выставке
можно было пересчитать по
пальцам, а московских среди
них практически не было. СУ-
155 привезла проекты жилого
микрорайона в Красногорском
районе Подмосковья «Красно-
горье-Сити» и многофункцио-
нального комплекса, включаю-
щего в себя жилье capsule of li-
fe в городе Иванове на месте
Ивановской мануфактуры.

Два проекта представила
инвестиционно-строительная
компания «Мортон» — микро-
район «Пыхтино» (Ленинский
район Московской области)
и микрорайон «Катюшки» в
подмосковном городе Лобне.
Первый проект займет 55,8 га
между Боровским шоссе и
Ульяновским лесопарком. В со-
став микрорайона войдут 36
корпусов, из которых 23 — па-
нельные дома разной этажно-
сти и 13 монолитно-кирпич-

ных корпусов по индивиду-
альному проекту разной этаж-
ности со встроенно-пристро-
енными нежилыми помеще-
ниями. Кроме того, здесь поя-
вятся две школы, три детских
сада, поликлиника, много-
функциональный центр, три
паркинга и офисный центр с
собственной парковкой.

Вторым проектом компа-
нии «Мортон» предусмотрена
комплексная застройка, пред-
полагающая строительство
двух микрорайонов на улице

Ленина в Лобне. Согласно про-
екту, первой застраивается се-
верная часть микрорайона
площадью 29,5 га. Здесь пред-
полагается построить 19 до-
мов, из них 6 — монолитно-
кирпичные разной этажности
со встроенно-пристроенными
нежилыми помещениями и 13
панельных домов разной этаж-
ности. В микрорайоне будут
построены школа, два детских
сада, дворец водного спорта и
ледовый дворец, паркинг и
хоккейная площадка.

Самый масштабный проект
привезла в Канн в этом году Ни-
жегородская область. Если
прошлой весной регион пред-
ставлял пять мегапроектов, то в
этом — генеральный план
Нижнего Новгорода, включаю-
щий в себя сотни инвестпред-
ложений. «Мы перешли от
представления конкретных
проектов к территориальному
зонированию и составлению
концепции комплексного раз-
вития Нижнего Новгорода во
всех сегментах градостроитель-
ства,— рассказывает министр
инвестиционного департамен-
та, бывший олимпийский чем-
пион по биатлону Дмитрий
Сватковский.— Взглянув на
генплан, мы теперь знаем, где
будут построены гостиницы, а
где логистические или торго-
вые центры. Теперь мы гово-
рим инвесторам, где и что они
должны строить, а не наоборот.
Что, кстати, избавит город и от
многих социальных проблем».

Если перед поездкой в Канн
в прошлом году правительству
Нижегородской области приш-
лось выбирать 5 из 1100 проек-
тов, то сегодня удалось привез-
ти их все. В том числе проект
Globe Town (готова вся сметная
и разрешительная документа-
ция) — это 17 млн кв. м жилья,
коммерческой, спортивной,
инфраструктурной недвижи-
мости. Город в городе должен
появиться на берегу Волги ря-
дом с историческим центром
Нижнего Новгорода.

По словам нижегородцев,
кризис только в умах. Деньги
есть. Другое дело, что теперь
их не спешат инвестировать.
Тем не менее в Нижегород-
ской области от реализации
серьезных проектов не отка-
зался ни один инвестор. Прав-
да, в некоторых случаях сроки
пересматриваются и строи-
тельство откладывается на
полгода. Поскольку как мини-
мум необходимо пересмот-

реть проектно-сметную доку-
ментацию: падает стоимость
строительных материалов и
работ, и сегодня можно пост-
роить дешевле на 20–30% при
том же качестве, считают ни-
жегородцы.

Образцовая деревня
Отдельный стенд на выставке
был в этом году у Санкт-Петер-
бурга, а также компании
«Центр развития», которая при-
везла проект «На Царскосель-
ских холмах». Это еще один из
столь популярных сейчас про-
ектов комплексной застройки.
315 га земли в Пушкинском
районе на юго-востоке города
были в свое время застроены
образцовыми, по словам деве-
лопера, деревнями, служивши-
ми парадным въездом в цар-
ские резиденции. Нынешние
деревни, согласно генплану
развития Санкт-Петербурга, бу-
дут застроены домами высотой
от пяти до девяти этажей, а так-

же инфраструктурными объек-
тами и объектами коммерче-
ской недвижимости.

В этом году помимо проек-
тов коммерческой недвижи-
мости и инфраструктурного
строительства девелоперы из
Иановской области привезли
инвестпроекты двух жилых
проектов — «Чешский парк» и
микрорайон «Московский».
Жилой загородный комплекс
«Чешский парк» представляет
собой проект малоэтажного
строительства на территории
Ивановской области. Он рас-
положен в 7 км от города Ива-
нова на берегу Уводьского во-
дохранилища. В двух минутах
езды от комплекса находится
горнолыжная база. Проектом
предполагается строительство
около 200 тыс. кв. м жилья на
площади 50 га. На его террито-
рии будут располагаться трех-,
четырех- и пятиэтажные зда-
ния с квартирами площадью
от 40 до 120 кв. м. Проекты до-
мов предполагают двухуровне-
вые квартиры и квартиры с
террасами. На береговой ли-
нии будут организованы места
для отдыха и пляжи. В торгово-
развлекательном центре поя-
вятся фитнес-центр, супермар-
кет, детский клуб, кинозал.
Также комплекс будет иметь
свой детский сад и поликли-
нику. Стоимость инвестицион-
ного проекта составляет более
€25 млн.

Второй проект — микрорай-
он «Московский» — это круп-
нейший и первый в Иванов-
ской области жилой район ком-
плексной застройки. В микро-
районе будет построено более
170 тыс. кв. м жилья. Застраи-
ваться район будет сериями до-
мов, производимых Иванов-
ской домостроительной компа-
нией. Стоимость инвестицион-
ного проекта — €200 млн. 

Ольга Соломатина

Квартирки с выставки
МИПИМ-2009 

Международная выставка недвижимости МИПИМ-2009 — доказательство того, что российские девелоперы и чиновники будут приезжать на Лазурный берег 
вне зависимости от финансовых кризисов, с проектами и без них. Слишком хорош Канн весной, чтобы не найти причин приехать.

На МИПИМе-2009 было только 24 российских стенда (в прошлом году — несколько сотен) ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

В Канне краснодарский губернатор Александр Ткачев отдавал 

предпочтение неолимпийским видам спорта ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Несмотря на кризис, у девелоперов нашлись средства на создание роскошных макетов ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Валерий Шанцев рассказал Дмитрию Козаку, где он будет искать инвесторов для развития Нижнего Новгорода


